



地方公共団体として
適切な発掘調査や記録を。

皆様、こんにちは。元気もりもり森ゆみ子です。暑い日が続いておりますが、いかがおすごでしょうか。特に暑い日は、涼しい所で水分をこまめに取って、お身体に無理がかかりませんようお過ごしください。夏野菜は体を冷やす作用があるようです。トマトやキュウリ、スイカなども美味しい季節ですので積極的に召し上がってくださいね。

さて、今号では2月と6月の議会の様子をご報告させていただきます。年が明けてからはたくさんの事が有りましたが、門司港駅のそばで出土した初代門司駅関連遺構の件はいまでも問題が山積しております。初代門司駅は門司区の複合公共施設の建設に伴う埋蔵文化財調査で発見されました。初代門司駅の外構や機関車庫が出土し、海を埋め立てて建築したところと、元々地面だったところでは機関車庫の基礎の作りが違うなどとても珍しい遺構がとても良い状態で出土しています。私は大学4年間、考古学研究会に所属をし、長期の休みのほとんどを発掘調査のアルバイトをしておりまして、大学を卒業してからは文化財の保存や活用に特化した設計会社に勤務をしていましたので、大変興味深く思っておりました。

この遺跡は九州の近代化の1ページであり、門司港との関係、鉄道を敷くために渋沢栄一さんに投資をして頂いたり、この地に港を開港し、鉄道を敷いたので、官営八幡製鐵所（今の日本製鉄）が誘致されたりと歴史を体感できる遺跡であります。大変貴重な遺跡を不十分な調査で壊してしまうのは、文化財保護法に則ったやり方ではありません。市は今一度立ち止まり、文化財保護法の精神に従い、調査をするべきと考えております。

北九州市議会議員 **森 結実子**





2月議会 (2/20～3/25)

2024年2月20日から3月25日まで
2月議会が開催されました。
2月議会では令和6年度当初予算と
令和5年度補正予算の審議が行われました。

令和6年度当初予算

一般会計	6,278億8,300万円
特別会計	4,221億9,000万円
企業会計	2,836億5,800万円
総額	1兆3,337億3,100万円

当初予算のポイントは

- 空港の機能を最大限活かす
- 若者・子供を応援する
- 企業の付加価値向上を支援する
- 街のにぎわいと楽しさを生む

この当初予算は、国からの多額の補助金があったコロナ禍をのぞけば、史上最高額の当初予算となっています。これに伴い市債の発行額も過去最高となり、市の財政状況はこの2年、悪化を続けております。

2月議会では、52年ぶりとなる補正予算の修正動議が私の発案、会派の皆さんのご賛同で提出をされました。動議とは会議中に予定の議案以外の議題を出すことを言い、口頭と文書による動議があります。補正予算の動議は、門司港駅のそばから出土した初代門司駅関連遺構の一部移築する予算を減額するものでした。この動議が通らなければ初代門司駅関連遺構は4月の時点で『一部移築』という名の破壊をされました。市民や議会への説明責任や適切な発掘調査、厳格な記録保存をしたあとに複合公共施設を建てるという内容でしたが、説明責任も積極的には行われていない状態で、発掘調査も有識者（学者）の意見を無視しています。近代遺構の発掘調査が出来る外郭団体の学芸員も担当から外され厳格な記録保存もままならない状態です。議会で決まった事がかたじけなく本質的には実行されないという異常な状態が続いている事は戸惑いしかありません。

2月議会では史上初の当初予算の修正動議も出されました。これは道路や河川の清掃や草刈などの費用を減らさないで欲しいとの思いで出されたものでした。市民の皆様からのご要望の多い道路や公園の草刈りの予算が昨年比で1億7,000



万円も減らされていたので、それは市民の皆様のご要望とかけ離れていると、市議会議員56人（議長を除く）中54人が賛成をするという、圧倒的多数の議会の声でした。

議会が活発に動き出し、議会と執行部が程よい緊張感を持ち、共にわが町の為に働いていこうという気持ちが高まった事は、2月議会の大きな収穫だったと言えます。



報告

2月議会
6月議会



6月議会 (6/6~6/14)

6月定例会で質問に立ちました

6月議会では補正予算について審議をしました。この中には初代門司駅関連遺構の発掘調査費や複合公共施設の費用なども入っていました。私たちの会派は2月議会で、市民や議会への説明責任、適切な発掘調査、厳格な記録保存をしようとして複合公共施設の建設をと望んでおり、その思いは変わりませんでしたので、予算には賛成、上記の要望を確実に果たすようにと付帯決議を出しましたが、付帯決議は否決されてしまいました。

6月議会までの間には各学会から遺構の保存を求める要望書が19団体から出され、中には史上初の11学会合同の遺構保存の要望書まで提出されました。2月議会の時よりも、説明責任や厳格な発掘調査、記録保存が必要な事態になっているのに、1日も早く建設をという声が行政からも議会からも聞えてくるようになった事には戸惑いを覚えました。

文化財保護法（政府および地方公共団体の責務）第3条に



は『政府および地方公共団体は、文化財が我が国の歴史、文化等の正しい理解のために欠くことのできないものであり、且つ、将来の文化の向上の発展の基礎をなすものであることを認識し、その保存が適切に行われるように、周到の注意を持ってこの法律の趣旨の徹底につとめなければならない』とあります。

市長や執行部の答弁は、門司区民の安心安全を第一に考え、複合公共施設の建設をぶれずに進めるといっていますが、この複合公共施設建設予定地はハザードマップでいう赤のエリアで、高潮浸水地域であります。区民の安心安全を考えるのであれば、そのような場所に大型の公共施設を建てるのは間違っていると考えられます。今一度区民の意見を聞き、有識者の声を聞き、遺構をどうするか、複合公共施設をどうするかなど、幅広い意見の収集が必要と考えます。

また、6月議会では2月議会で動議が出された草刈等の予算も復活して、昨年度並みの予算がついていました。昨年度でも市民の皆様から草刈等のご要望を頂いても、予算が足りなく、なかなかご要望にお応えできなかったのが、最低でも昨年度並みの予算は必要でした。町が美しくなくなると、荒れた風景になります。荒れた町は軽犯罪が増えます。市民の皆様のお守りするためには、草刈も大切な行政サービスです。今北九州は、道路の中央分離帯をコンクリートで埋め、街路樹を伐採しています。世界的にはCO₂削減や人々のメンタルヘルスの向上のために町の緑を増やす傾向になっています。派手ではありませんが地に足のついた政策が街を豊かにすることを発言し続けて参ります。

Profile 森ゆみ子プロフィール



- 神奈川県平塚市生まれ(昭和41年10月4日)
- 玉川大学文学部芸術学科美術専攻卒業(平成元年3月)
- 株式会社文化財保存計画協会入社(平成元年5月~)
- ホーチキ株式会社派遣勤務(平成3年8月~)
- 結婚(平成6年6月)
- 森とアメリカピッツバーグ市へ(平成7年5月~11月)
- 北九州市議会議員森浩明事務所勤務(平成9年2月~)
- 夫、森浩明 他界(令和元年10月15日)
- 北九州市議会議員1期目(令和3年2月)
- 市議会での会派はハートフル北九州
- 市議会での委員会は教育文化委員会

【好きな食べ物】イチゴのショートケーキ・チョコレート
【好きな動物】猫・うさぎ 【趣味】茶道(表)・コーラス

ゆみ子の御用聞き



昔から酒屋さんなどが注文を聞いて回っていた『御用聞き』のように、皆様のお困りごとやご意見など、伺って参りたいと思っております。ホームページ・Facebook・お電話などで、お気軽にご相談ください。



Facebook



ホームページ



電話する

www.facebook.com/morihiroakioffice/

moriyumiko.jp

093-964-6069 (森ゆみ子事務所)

2024年1月～6月の

あしあと



▲八旗八幡神社 どんと焼き

1月

- 4日 基幹労連生労使賀詞交歓会
- 5日 日本製鉄新年賀詞交換会
- 5日 海上保安協会新年賀詞交換会
- 7日 北九州市20歳の記念式典
- 8日 八旗八幡神社 どんと焼き
- 8日 東谷地区新年祝賀会
- 9日 北九州商工会議所賀詞交歓会
- 10日 国際ソロプチミスト北九州一南臨時会議
- 11日 連合北九州新年会
- 12日 小倉ロータリークラブ新年例会
- 13日 陸上自衛隊小倉駐屯地新春賀詞交換会
- 17日 国際ソロプチミスト北九州一南定例会
- 17日 北九州青年会議所新年祝賀会
- 18日 教育文化委員会
- 19日 基幹労連政策説明会
- 20日 小倉ロータリークラブインターミーティング
- 21日 蒲生神社どんと焼き
- 25日 学童保育を議員と共に考える会
- 26日 北九州市防水工事業協同組合賀詞交歓会
- 27日 JP労組賀詞交歓会
- 28日 志井川と地域交流会

2月

- 1日 教育文化委員会
- 2日 小倉ロータリークラブ例会
- 2日 八旗八幡神社豆まき
- 5日 国際ソロプチミスト北九州一南 20周年記念式典
- 9日 小倉ロータリークラブ例会
- 14日～16日 予算議会に向けての勉強会
- 17日 基幹労連スポーツ大会
- 17日 第1回市政報告会
- 18日 守恒本町老人会新年会
- 18日 合唱組曲北九州演奏会
- 20日～3月25日 2月議会

3月

- 2日 レディースコーラスフェスティバル
- 9日 立憲民主党福岡県連政治資金規正法勉強会
- 9日 わっしょい百万隊20周年記念事業
- 16日 初代門司駅関連遺構緊急シンポジウム
- 17日 志井川清掃
- 21日 国際ソロプチミスト北九州一南定例会
- 22日 北九州市防水工事業親睦会
- 29日 小倉ロータリークラブ夜間例会
- 31日 守恒本町さくらまつり



▲守恒本町さくらまつり

4月

- 3日 国際ソロプチミスト北九州一南春の落語会
- 5日 横山大観展オープニングイベント
- 14日 守恒本町総会
- 17日 大分製紙視察
- 17日 ひまわり学園内覧会
- 17日 連合北九州議員懇親会
- 18日 教育文化委員会
- 20日・21日 国際ソロプチミストアムリカ日本南リジョン大会



▲ひまわり中学校開校式

5月

- 16日 教育文化委員会
- 23日・24日 視察
- 29日 小倉南区議員協議会
- 30日 連合拡大単産会議

6月

- 6日～14日 6月定例会
- 21日 北九州住宅供給公社評議会
- 26日 教育文化委員会
- 27日 社会福祉法人育栄会理事会
- 29日 田中雅臣県議会議員県政報告会

※その他、市政相談、調査などを日常的に行っています



▲能登半島へ義援金贈呈



▲守恒本町老人会新年会



▲春の落語会



▲わっしょい百万隊20周年記念事業



▲寒川神社



▲国際ソロプチミスト北九州一南 20周年記念式典



▲志井川クリーン大作戦

このニュースレターは、市議会各会派に
交付される政務活動費を用いて
作成しています。